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“从中原到中原崛起”“从中原到中原崛起”
专家学者建言献策专家学者建言献策
中原经济区论坛中原经济区论坛
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“建设中原经济区的外部条件和内生动力已经具备”
孔玉芳在致欢迎辞中表示，中原经济区正式纳入了全国主体功能区规划，写进了

国家十二五规划，上升到国家战略层面。目前，全省上下谋求发展的共识、服务全局的
合力、攻坚克难的精神前所未有，建设中原经济区的外部条件和内生动力已经具备。

“今年，是实现中原经济区战略的第一年，听取各方面的意见，吸纳各方面的智慧，
研究如何去做，如何做得更好，对扎扎实实地推进中原经济区建设，具有极为重要的意
义。”孔玉芳表示，这次中原经济区论坛，通过全方位多层次的研讨、交流、沟通、对话，共
商大计，共谋发展，必将对中原经济区建设起到积极地推动作用，相信在省委省政府的大
力支持下，在各位专家学者的积极参与下，中原经济区论坛一定会办成具有广泛社会影
响的品牌活动，成为我们探索新领域，寻找新机遇，谋求新发展的良好平台，成为凝聚力
量，形成共识，营造氛围的有效载体。

中原经济区论坛今后将每年举办一次
论坛期间，重量级嘉宾云集，第十届全国人大常委会副委员长许嘉璐，中华全国台湾

同胞联谊会会长梁国扬，全国政协经济委员会副主任郑新立，经济日报总编辑庹震，台湾大
学原校长孙震，中国社会科学院荣誉学部委员、中国区域经济协会顾问陈栋生，中国社会科
学院学部委员、历史研究所所长陈祖武，中国地理学会历史地理专业委员会主任葛剑雄，台

湾大学人文教育研究院副院长林建甫，河南省社科院副院长喻新安等参与论坛。

持续了3个多小时的中原经济区论坛，共分为两部分，分别为主题演讲和高端

对话。

据介绍，中原经济区论坛今后将每年举办一次，这是一个非营利、开放性的经

济、文化合作交流平台，以合作、发展、共赢为主旨，邀请政府、企业、学界等高端人
士，为中原经济区建设出谋划策，聚合发展要素和支持力量。

首届中原经济区论坛昨日举行
乘东风，谋发展，在春天里寻找中原崛起之路。
作为辛卯年黄帝故里拜祖大典中原文化活动周的重磅活动之一，昨日上午，

由省委宣传部主办的中原经济区论坛，在郑州国际会展中心轩辕堂举行。11名
学者嘉宾共聚一堂，紧紧围绕“从中原到中原崛起”的论坛主题，为中原经济区建
设出谋划策，助力中原崛起。

中原经济区论坛由中国入世首席谈判代表、原国家外经贸部副部长龙永图任
论坛主席，并主持论坛。

省领导卢展工、郭庚茂、李克、孔玉芳、刘春良、连维良、曹维新、王菊梅、赵建
才、王训智等出席论坛。省直各有关厅局的主要领导和省辖市领导也参加了论坛。

晚报记者 裴蕾 孙娟 徐纲领 胡审兵/文 马健/图

龙永图妙解“得中原者得天下”
“当前不差钱，就差好的思路、好的思维、好的路子”
“中原经济区以强大的后发优势异军突起，引起国内外广泛关注”
“不做好家庭作业，就不要到河南来，不然会很丢人”

（中国入世首席谈判代表、原国家外经
贸部副部长、本届中原经济区论坛主席）
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虽说是主持人，可是他总是在不经意间充当着“演
讲者”的角色，总能从论坛嘉宾的言语中寻找最“亮”的
话语，展开画龙点睛般的阐述和总结。

他，就是昨天论坛的主持人——龙永图。

中原经济区在海内外有很强的知名度

建设中原经济区要重视解决三个不平衡问题“不做好家庭作业，不要来河南”
龙永图说，5日去了开封，很有感触，自己还算有点

知识的人，一到河南才发现自己有多么欠缺。他笑言：
“不做好家庭作业，就不要到河南来，不然会很丢人。”

谈起河南的文化，他也能联系到经济上来，不
愧为经济学家。他说：如何从中国文化中提取力
量，形成强大的精神支柱，来推动我们经济的跨越
式发展，我觉得河南在文化方面可以做出独特的探
索，这种探索不仅可以提高河南的人口素质，甚至
可以为全国人口素质的提高做出贡献。

在昨天的论坛开始之时，龙永图首
先发表了个人对于中原经济区的认知。

龙永图说，在中国经济走入 21世纪
第二个十年的开始，中原经济区就以其
强大的后发优势，异军突起，出现在中国
众多的中国区域经济当中，引起了国内
外的广泛关注。

中原经济区为何引起人们的关注？
龙永图分析说，首先是因为它被冠

以“中原”，这是中华文化，中华文明的发
祥之地，使得中原经济区从一开始就在
海内外有了一个很强的知名度，其知名
度已经超过其他任何的经济区。

第二，在中原经济区，生活着 1亿以
上的人口。

“在世界上还没有几个国家有1亿的
人口，1亿人口本身就是一个巨大的市
场。在世界经济的理论中有一句话叫

‘得市场者得天下’，这又印证了我们中
国一句古话，‘得中原者得天下’。”

第三，中原经济区是我们中国最重
要的农业产地和粮食基地，在这里将引
起全球关注的农业现代化和城镇化的历
史进程。

龙永图引用美国一位获得诺贝尔奖金
的著名经济学家的话语：“有两件事情将引

起21世纪的强大的变化，一个是美国的科
技创新，一个是中国的城镇化。”

“我们相信中原经济区的农业现代
化和城镇化，将随着中原经济区的重要性
越发引起全球的关注。”龙永图说，所以，
我们的论坛肩负着重要的使命，因为我们
要回答什么是中原经济区，为什么要建设
中原经济区，更重要的是，我们必须回答
怎样建设中原经济区。

“我希望论坛能够在整个中原、全国
乃至世界，都能具有一定影响力。我也
认为它应该具有这样的影响。”龙永图
说。

研究区域经济，就是要打破在计划
经济体制下的惯性思维，打破狭隘的地
方主义和部门主义的思维，要以科学发
展观的理念来推动中国经济的发展。

借鉴国际的经验，全球区域经济发
展很快，早已突破了国家和行政的界限，
欧洲联盟是首先推广区域经济的一个案
例，打破了欧洲各国的过节，取消海关等

举措，来形成更大的经济体。欧洲联盟
一些有远见的经济学家，就是提出要取
消欧洲国界，来解决当时西欧发展不平
衡问题，经过几年的发展，当时比较落后
的爱尔兰、葡萄牙都已经发展起来。

今天，我们也在大搞中国的区域经
济，比如珠三角、长三角、海西等，如今中
原经济区也是如此。目的只有一个，这

是市场经济的规律，要突破行政区划的
瓶颈，这是研究区域经济的一个出发点。

为此，研究中原经济区也要研究一
些被遗忘的角落，一些地方远离发展中
心，我们应当将其拉拢进中原经济区，比
如现在安徽阜阳等地区已经向中原经济
区靠拢，下一步将有更多地区向这个中
心靠拢。

龙永图说，我们要学会从中国的崛
起来看中原崛起。

他说，中国经济的发展已经到了非
常关键的阶段，经过了30年的高速发展，
全世界都在问，中国经济的奇迹能不能
持续？中国经济的崛起能不能继续？我
认为，要解决这个问题，必须解决我们中
国经济发展中存在的重要问题。

用经济学家的话来讲，影响中国经济
继续前进的三个重大问题是：内需和外需

的平衡问题、地区经济发展平衡的问题、城
乡发展的平衡问题。如果这三个平衡不能
很好解决，中国经济的奇迹可能真要结
束。提出中原经济区这样一系列的区域经
济发展，正是解决这三类问题的办法。

过去，中国取得了经济发展的重大成
绩，很大程度依靠沿海经济和外需经济，当
然今后还要继续依靠沿海经济，其毕竟是中
国经济的带头羊。但是此时必须重视这三
个不平衡问题。此时提出中原经济区建设，

正当其时，因为符合中国经济发展的历史阶
段，处于中国经济发展的重要关头。

龙永图认为，现在中原经济区建设
的条件要比当初建其他经济区时要好得
多。“当前不差钱，就差好的思路、好的思
维、好的路子。比如，我们可以思考要把
钱用到不赚钱的农业，如何把钱用到核
心领域和关键领域，这是一个巨大的任
务和挑战，只要我们有创新思维，转变发
展方式，很多问题是可以解决的。”

[情系河南]


